
注重知识 强调技能 重视非公经济领域

2011年度“五一”表彰时代特点鲜明
据 工 人 日 报 消 息　记者从全总 日 前

举行的新闻发布会上获悉，2011年度全
国五一劳动奖状 、奖章和全国工人先锋

号评选 紧 扣 时代 步伐 ，呈现 出 注重知
识 、强调技能 、重视非公经济领域等鲜
明特点 。

据介绍 ，此次共授予 1221名先进个
人全国五一劳动奖章，306个先进集体全
国五一劳动奖状，1075个先进集体全国工

人先锋号 。在全国五一劳动奖章获得者

中 ，一线职工和专业技术人员 749名 ，占
61.34%；科 研 、教 学 人 员 246名 ，占
20.15%；机关 干部和企业 管理人 员 130
名 ，占 10.65%；企业负 责人 96名 （含非公

有制企业负责人36名），占7.86%，充分体
现了全总一贯倡导和坚持的一线职工为
主的评选原则 。

全国五一劳动奖状和全 国工人先锋
号获得单位则分布广泛 。如306个全国
五一 劳动奖状获得单位 中 ，有企业单位
247个 ，占 80.72%；事 业 单 位 42个 ，占
13.73%；党 政 机 关 社 会 团 体 17个 ，占
5.56%。今年 的评选表彰都呈现 出 以下
特点 ：非公有制企业先进集体和职工在全
国五一劳动奖状 、奖章和全国工人先锋号
中 的 比例大幅度提高 。农 民工所 占的 比
例呈逐年上升趋势。技术技能人才 、创新
集体明显增多 。

让工资集体协商“开花结果”
——雁塔 区 以职代会 为依托力 促工 资集体协商工作新突破

今年34岁的张波是西安波

涛眼镜连锁公司 “雷锋服务队 ”

的 队长 ，这几天他正带着队友
在咸阳进行售后服务。谈起企

业开展工资集体协商工作的感

受 ，作为 当 时员 工方代表之一
的张波对记者说 ：“协商对员工

和老板来说都是好事 ，通过协
商员 工涨工资有 了 制度保障 ，
老板也留住了好员工。”

西安波涛眼镜连锁公司现

有员工200余人 ，总部设
在西安市雁塔区的小寨

街道 ，在西安 、延安 、咸
阳 、铜川 等地共有 26个

连锁店。在 区总工会的

督促和 指 导 下 ，去 年 9
月 14日 召 开 了 工 资 集

体协商工作签约会 ，经过劳 资
双方的激烈协商 ，最终达成一
致协议 ：员 工工资最低标准 由

800元增至 900元 ，并保证年均
涨幅在 10%左右 ；员工每天上班
站立时间也由 8小时缩短为 6小

时 ，还对员工休假等做出相应规
定。协议在职代会通过后便开
始执行 ，受到了员工的赞同 。

西安波涛眼镜连锁公司推
行工 资集体协商工作属于“50

人以上企业单独签订集体协商

合 同 ”的企业之一 。在普遍推

进工资集体协商工作 中 ，西安
市雁塔 区 总工会分类指导 ，树
立典型 ，以点带面 ，以职代会为
平 台 ，从推动 50人 以上企业单
独签订 、签订 区 域性和行业性
工资集体协商合同等三方面入

手 ，进行重点突破 ，依法推进工
资集体协商工作普遍展开 。截

至 目 前 ，全 区总共签订 的工资
集体协商合同 420份 ，覆盖企业
1066个 ，覆盖职工3270余人 。

在推动工资集体协商工作
中 ，雁塔 区总工会按照省总工
会 《关于建立和推进 区域 （行业）
性职工代表大会制度的指导意

见》精神要求 ，有针对性地开展

协商工作 ，力促 区域性和行业
性 工 资 集 体 协 商 工 作 有 所 突
破 。

2010年 10月 22日 小寨路

餐饮业工会联合会召 开了 餐饮

企业劳资双方工资集体协商会
议 ，劳资双方就提高工人 的最
低工 资 标准 、员工工 资 的增长

幅度 、餐饮业休息休假等 问题

进行了谈判。职工方 12名代表

分别从吃 、穿 、住 、行 、用等关系

到职工切身利益的五大方面列
举 了 消费高涨的大量事例 。而

现有的工资不能满足 日 益增长
的物价水平 ，职工的生活压力
加大。职工方提出提高最低工

资标准及年工资增长幅度 。行
政 方 代 表 们 也 从 企 业 的 原 材

料 、房租 、行政开销成本 、培训 、
职工的食宿方面充分表达 了企

业方的 困难。经过双方代表几
轮激烈 的博弈 ，劳 资双方最终
达成一致 ，最低工资 由 原来的
780元涨到 了 850元 ，企业盈利
情况下年涨幅不低于 10%，每月
休假不少于 4天 ，形成了小寨路

街道餐饮业工会联合会工资集
体协议 （草案 ）。紧接着 ，10月
28日 ，他们召 开 了 小寨路街道
餐 饮业 一 届 二 次 职 工 代 表 大

会 ，各餐饮企业的 58名职工代
表参加 了 大会 ，会议审议通过
了 《小寨路街道餐饮业工会联
合会工资集体协议书 （草案）》，
确保了协议的落实 。

（ 下转二版 ）

工人先锋号 ，既是 荣 誉 ，更
是责 任。在 西 安世 园 会开 园 前

夕 ，西 安 市 总 工 会举行授牌 誓
师 大 会 ，表 彰 命名 了 首 批 百 个

服务世 园 工人先锋号 。
柳影　摄

我省 “巾 帼 文 明 岗 ”
评选调整 为 自 主 申 报制

本 报 讯　近 日 ，省 妇 女
“ 巾 帼建功 ”活动领导小组重

新修订 了 《陕西省 “巾 帼文明

岗 ”管理办法》，将 以 往的 名
额分配制调整为基层单位 自 主

申报制 。

《 办法 》规定 ，省级 “巾 帼文
明 岗 ”评选条件为女性成员 比

例达到 50%以上 （含 50%）且 已

获得市级“巾 帼文明 岗 ”或同级
荣誉 的集体 ，人数为 3人 以 上

（ 含）；省级 “巾 帼建功标兵 ”条
件为年满 18周 岁 、从事正 当 职
业 ，工作满三年 以上 且 已获得
市级 “巾 帼建功标兵 ”或同级荣
誉的女性居 民 。　（张鑫 ）

分配改革不是简单涨工资
社会各界关 注收入分配 问

题 ，这是一个好事。但是收入分
配是一个庞大的 系 统工程 ，跟经
济结构 、经 济发展方式 、经济体
制联系在一起 ，需要标本兼治 。

我们 都希 望 能 够在 继 续做
大蛋糕的 基础上 ，分好蛋糕 ，让
老 百 姓 的 收入 水 平 有 明 显提
高 ，生 活有更 大幅度改善 ，但是
不 能把整个收入分配改革 简 单
等 同 于 涨 工 资 ，而 是要合理调
整分 配收入 关 系 ，尽快 扭 转收
入 差 距扩 大 的 趋势 ，在做 大 蛋
糕 的 基础 上 、在 合理调 整收入
分 配 关 系 的 基础 上 涨 工 资 、提
收入 。

在 一 定 的 条件 下 ，工 资倍
增是 可 以 实 现 的 ，但前提是要
深 化 改 革 、健 全 制 度 、调 整 关
系 ，最后 落脚点 才 是收入 的 提
高 ，不 要把前后 顺序颠倒 了 ，把
倍增放在唯一 的位置 。让工 资
改 革覆盖 到 全体 工 薪 劳 动 者 ，
确 实 是一 个 比较 大 的 难题 ，但
是深化改革就是要力 争做到 全
覆盖 。对非 公有制 企业 来说 ，

就是要积 极稳妥推 行 工 资 协
商 ，通过 劳 资双方平等协商 ，来
安排职 工 工 资的 合理增 长 。与
此 同 时 ，我们 也一再呼吁 ，逐步
减轻非 公有企业或 者 劳动 密 集
型 中 小 企业的税收和收 费 ，减轻
他们 的税费 负 担 ，让这些企业能
够更好的 生存发展 ，让他们 能够
得到合理的 利 润 ，有能 力 给劳动
者 涨工 资 ，劳 资双方 互 利 双赢 ，
形成 良性循环 。

目 前 ，我 们 还存在 工人社
会地位 不 太被看 重 ，一 些 岗 位
同 工 不 同 酬 等不 公平现 象。这
一 方 面说明 社会上尊重 劳动 的
意 识 太 薄 弱 ，另 一 方 面 我 们 的
分 配制 度有 一 定 的 问 题 ，没有
合理 评估 工 人 的 劳 动 贡 献 ，相
应 地 支付他们 报酬 ，所 以 要修
正错误观念 ，打破 身 份界限 ，打
破城 乡 分割 的 管 理 体 制 ，再进
一 步 深化 工 资制
度 改 革 ，让 劳 动
者得到 他们 应得
的报酬 。

（ 罗彦 ）

延安居 民养老保险人均年增 120元
本报讯　今年 ，延安新增财

力 的 80%以上将用 于实施 民生

工程 ，城乡居 民养老保险在中 、
省政策标准基础上 ，人均每年
再提高 120元 。

在全省积极开展 “为 民服

务 创先争优”活动中 ，延安市要
求各级单位要从建立为 民服务

保障机制上着手 ，强化基层党

组 织 为 民 服 务 实 效 。延 安 市

委 、市政府确定今年新增财力
80%以上主要用 于实施 民生工

程 。制 定 积 极 的 促 进 就业 政

策 ，市级财政购买公益性 岗 位
2000个 ；利用农村新能源 ，新建
沼气池 8000口 ，为增加居 民 、农
民收入奠定基础 。

延安市委市政府还决定 ，

城乡 居 民养老保 险在 中 、省政
策标准基础上 ，人均每年再提
高 120元 ，城镇居 民医保财政补
助人均提高 80元。全市计划今
年新开工经济适用房 、廉租房 、
公租房和限价商 品房2.4万套 ，
解决 1.2万户群众住房 困难 ；将
新建45所幼儿园 ，基本解决学
前儿童入园难问题。（李 治 燕 ）

涨工资如何实现？
——百姓收入倍增着眼三大路径

近 日 有媒体报道称 ，国家
发改委正在起草一份覆盖社会

’ 范 围 较大 的 “涨 工 资 方 案”，
消息虽随即被证伪 ，但着实 引
发了各界对工资上涨 、收入倍
增话题的空前关注与热议。中
国 式收入倍增计划如何开局 ？
在 “涨工资方案”之外 ，还有
哪些能实现百姓收入增长的渠
道 ？

健全社会保障体 系
各地提高最低工资标准
欲提升中 国百姓整体收入

水平 ，提升收入平均数 ，中 国
政府从健全社会保障体系 、提
升最低工资标准着手 。事实证
明 ，这也是最行之有效的缩短
收入分配差距 ，实现社会福利
均等化的政策举措 。

近 日 召 开的人力资源和社
会保障部一季度新闻发布会上
传来消息称 ，今年一季度 ，中
国共有 13个省 区市上调 了最低
工 资 标 准 ，平 均 增 幅 20.6%。
目 前 ，全国月 最低工资标准最
高的是深圳市 1320元 ，小时最

低工资标准最高的是北京市 13
元。相关部门将继续指导尚未
调整最低工资标准的地方根据
本地经济发展水平 、城镇居 民
消费价格指数和社会平均工资
等因素适时适度调整 。

人社部权威发布的消息还
透露，“十二五”期 间 ，中国
将逐步提高最低工资标准 ，年
均 增 长 达 到 13%以 上 。可 以
说 ，年均增速在 10%以上的最
低工资标准 ，将成为 中 国式收
入倍增计划最终得以实现有力
的保障之一 。

减税方案酝酿出 台
直接惠及千家万户
最低工资标准惠及的可能

是社会 上 收 入 偏 低 的 部 分群
体 ，面 对 人 数 再 扩 大 一 些 的
中 低 收 入群 体 ，中 国 政 府 推
出 了 以 减税 为 核 心 的 惠 民 增
收举措 。

备受关注的个人所得税法
修正案 （草案）近 日 提请十一届
全国人大常委会第二十次会议
审议 ，财政部部长谢旭人在做
草案说明 时表示 ，这次修改个
人所得税法 ，实行提高工薪所
得减除费用标准与调整工薪所
得税率结构联动 ，除了 简化和
完善税制外 ，主要是使绝大多
数工薪阶层能享受 因提高减除
费用标准和调整税率结构带来
的双重税收优惠 。

加 强工资协商
制 度保障劳动者收入提高
如果说减税政策是惠及绝

大多数中低收入群体的一时之
举 ，那么正在研究推广的工资
协商机制则是惠及社会各个群
体的长久之策 。

人社部新闻发言人尹成基
近 日 表示 ，随着 中 国社会主义
市场经济体制的建立和逐步完
善 ，中国已经形成 了 以市场为
基 础 的 工 资 决 定 机 制 ，这 是
决 定 工 资 水 平 及 工 资 增 长 状
况 的 一 条 根 本 原 则 。在 此 前
提 下 ，企 业 职 工 工 资 水 平 主
要 取 决 于 包 括 “职 工 和 企 业
通过协 商确定工资的机制”在

内的多方面因素 。

北京大学社会学系教授夏
学銮近 日 在接受北京当地一家
经济类报纸采访时认为 ，目 前
很多地 区实行的工资集体协商
也能助推职工工资的上涨 ，通
过工资集体协商方式有助于改
善 目 前部分地 区不规范的收入
分配方式 。

夏 学 銮 教 授 在 受 访 时还
称 ，工 资 集 体 协 商 制 能 让 工
人 对 工 资 标 准 的 设 定 有 更 多
决定 权 。根 据 全 国 总 工 会 的
要 求 ，2012年 北 京 将 全 面 推
行工 资 集 体 协 商 ，其 中 重 点
协 商 建 立 工 资 增 长 机 制 ，国
有 企 业 须 提 高 职 工 工 资 分配
比重 ，并将继续推进世界 500
强 等 外 资 企 业 建 立 工 会 并 推
行工资集体协商 。

《 人 民 日 报 》25日 亦刊载
文章称 ，在一定的条件下 ，工
资倍增是可 以实现的 ，但前提
是要深化改革 ，健全制度 ，调
整关系 ，最后落脚点才是收 入
的提高 。　（闻 育旻）

标题新闻
■我国已有25省份

正式发布地方知识产权战略
■全国县级人力社保局长

三年将轮训约3000名
■海南注册会计师

工资不再是“老板说了算”
■山西晋城建筑行业

将实施职工工资集体协商制度

简明新闻

卫生部要求
成立食品安全事故调查队

据新华社 电　卫生部昨 日发布《关于做好

严厉打击食品非法添加行为 切实加强食品

添加剂监管工作的通知》。通知要求各级卫
生行政部门要高度重视打击非法添加非食用
物质相关事件和案件查办工作 ，要成立食品
安全事故调查队伍 ，充分发挥专家作用 ，参与
事故调查和相关工作督查 。

通知强调各级卫生行政部门要成立食品

安全事故调查队伍 ，充分发挥专家作用 ，参与
事故调查和相关工作督查。要根据相关规定
和职责 ，组织相关专业机构主动支持配合公
安机关对有毒有害食品和不符合安全标准食
品危害的认定工作 。

2015年

陕西光伏产业规模将突破3000亿元

汉阴近千名学生享受免费职业教育

本报讯　我省硅矿石 （太阳能产业原材
料 ）的储量超过3亿吨 ，太阳能光伏产业前景
广阔 。笔者近 日 获悉，2015年全省太阳能光
伏产业规模将突破3000亿元 。

目 前 ，全省有 80多家企业从事太阳能光
伏产业 ，一个产业链基本形成。随着昨 日 我
省太阳能光伏产业七个标准的实施 ，在解决
了无标准的局面后 ，将为该产业健康发展保
驾护航。据悉 ，我省制定的《陕西太阳能光伏
与半导体照明产业发展振兴规划 》中明确提
出 ，到2015年 ，我省太阳能光伏产业规模将
突破3000亿元 。　（陈黎 ）

本报讯　“好高兴呀 ，再也不用为交不
起学费发愁了 。一直以为中等职业教育免费
离我们是那么遥远 ，没想到今春一下子就来
到 了我们身边。”这是家长王某到汉阴县职
教中心给孩子报名时从内心深处发出的一番
感言 。

该县为每一名中职学生每学年免交学费
1600元 ，同时每人每年可享受 1500元的国家
助学金成绩优秀的还可享受政府奖学金 ，特困
生还可享受贫困助学金 ，这项决策惠及汉阴近
1000名中职学生 ，实现人人有学上 ，人人上得
起学 ，人人能上好学的 目标。　（冯 友松 ）

在 “五 一 ”国 际 劳 动 节 即 将到 来之 际 ，近
日 ，人保健康陕 西 分公 司 组成服务 小 组 ，深入
西安 市 高 新环卫公 司 为 环卫 工人免 费 开展 身
体检查 与 健康评估 ，送去 了 对 “城 市 美 容师 ”
的 关 爱之情 。　张会 良　摄


